

PETROLEROS VOLVERAN A LA SELVA SUR

Se ha firmado el 10 de julio, un contrato entre Petroperú, la empresa petrolera del Estado, y la Royal Dutch Shell, una compañía petrolera de Holanda e Inglaterra. Este contrato permitirá que la compañía Shell haga exploración para el petróleo y después sacar el petróleo que encuentren.

La exploración se hará principalmente en los departamentos de Cusco y Ucayali en el área de los ríos Urubamba, Alto Ucayali y Bajo Tambo. También incluye un sector del Parque Nacional del Manu, en Madre de Dios. Las tierras de muchas comunidades de los grupos Machiguenga, Ashaninka, Piro, Yaminahua, Amahuaca y Shipibo-Conibo serán afectadas.

Los campamentos de base de los petroleros probablemente estarán en Sepahua y Atalaya. También es posible que hagan instalaciones en el río Inuya.

En una primera fase otra compañía bajo contrato con Shell hará exploración sísmica. Esto significa que abrirán trochas cada

cinco o diez kilómetros donde pasarán otros grupos de petroleros para ensayar con explosivos y grabar los movimientos de la tierra.

Después van a hacer pozos en los lugares donde creen que va a haber petróleo. Si lo encuentran en cantidades grandes harán un oleoducto nuevo hasta la costa del Perú para sacar el petróleo.

En 1967, personal de la International Petroleum Company mataron a 20 Yaminahua en el Parque Nacional del Manu. Después se fueron sin encontrar petróleo. Luego, entre 1971 y 1976 vinieron muchas compañías petroleras, pero casi todas se fueron sin encontrar petróleo. En 1975 un capataz de la compañía petrolera francesa Total mató a dos Yaminahua en la boca del río Mapuya. Luego, vinieron los de la Guardia Civil de Atalaya y llevaron presos a 4 Amahuaca.

Más común es que los petroleros que tienen que trabajar en situaciones difíciles sin atención médica y sanitaria adecuadas, traen enfermedades a las comunidades cuando pasan por sus tie-

rras. También han habido peleas por pequeños robos e intenciones de los petroleros con las mujeres nativas.

Esta vez será importante que las comunidades y organizaciones nativas pidan a las autoridades del gobierno y a los jefes de las compañías petroleras que tomen medidas concretas para prevenir problemas de este tipo. Podrían vacunar contra las enfermedades y ocuparse más de la sanidad. También podrían insistir que no se hagan campamentos de los petroleros dentro de las tierras de los nativos y que se respete la vida comunitaria.

Deberán hacer acuerdos con los jefes de las compañías petroleras y los oficiales del gobierno antes que se inicie la exploración para que los peores problemas no lleguen a surgir. También es importante recordar que los obreros de las compañías petroleras no vienen por su propia cuenta sino están siguiendo órdenes de sus jefes. Son los jefes los que tienen la culpa si hay conflictos por no respetar a los nativos.



Helicóptero de petroleros en Puerto Alegre, comunidad Amarakaeri, Madre de Dios, en 1975.